

# Hojas Republicanas

BOLETIN DEL PARTIDO REPUBLICANO

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, 20 DE MAYO DE 1913.

Nº 2

## VIA RECTA

Restos de barricadas, jirones de banderas, tumbas de soldados caídos en la pelea, arcos de triunfo y ramos del espino con que más de un mártir ciñó sus sienes, marcan en forma indeleble los avances de la Causa en el sendero de la Historia.

Gritos de protesta, bélicas proclamas contra los malvados, salmos entonados por la democracia en el pedestal de la República, descargas de una prensa autónoma y libre, con detonaciones de fusilería, tribunas levantadas sobre la misma tempestad, disperso todo de largo en largo en el trayecto vencido, están indicando al caminante el paso del Partido Republicano, ese infatigable viajero de los principios.

Sin vergonzosas condescendencias que pudieran desnaturalizar la idea fundamental; sin reverencias de ningún género hacia sus verdugos; sin ondulaciones en el camino trazado por la más pura tendencia principista; sin rendir otro vasallaje que el que la idea misma para su estabilidad reclama para sí; reñidos con el vergonzante lacayismo de los politicastos, los republicanos sólo registran en su historia gestos de nobleza y altivez; airadas repulsas hacia la perversidad organizada en el Poder, o voces de aliento para el Poder legítimo y garante de las instituciones republicanas: desdenes y maldiciones para los hombres sombríos que escalaron las magistraturas a despecho del negativo rotundo de las masas, o actos de estímulo hacia los que a ellas llegaron ungidos por la voluntad terminante y libremente expresa de las mayorías.

Tal ha sido la característica del Partido Republicano desde su iniciación en la vida cívica. Nacido al calor de una protesta ardiente y sentida, bañó su cabeza el agua bautismal de la cristalina fuente de los principios, y una madre fecunda—la Libertad—lo amamantó desde un comienzo con cariñosa solicitud. Su padre fue el Derecho.

En lo que lleva de vida, la agrupación no ha perdido su origen. Ni los rudos golpes de los combates contra la violencia han logrado cambiar su naturaleza, ni el último sonoro triunfo alcanzado en virtud del sufragio libre ha modificado en absoluto su carácter sustancial. El Partido Republicano de Costa Rica, en cualquier medio, en cualquier momento y cualquiera que sea la situación, será siempre el mismo, altivo y noble, con la altivez de los fuertes y con la nobleza de los grandes; inmutable é integro; como ayer en las derrotas, como hoy y como mañana victorioso.

Hijo de la libertad y del derecho, concebido en momentos de afrenta para la República, este Partido nunca jamás renegará de sus progenitores; su ruta será siempre la que una aspiración de libertad y de mejoramiento social trazó a la agrupación al nacer.

Mañana, la Historia dirá al mundo que el sendero del Partido Republicano de Costa Rica fue la VIA RECTA únicamente.

OFIR

## ANALICEMOS

Pocas veces en Costa Rica el problema político ha estado tan claro, por más que algunos señores políticos metidos desde abajo, por primera vez, en campañas electorarias, estrujen su cerebro para alegar razones de oscuridad, y augurarnos horizontes nublados.

De una parte un Presidente de la República, de ideas republicanas, fiel cumplidor de la Constitución, que quiere en Costa Rica el régimen del Derecho y la democracia como lo pide nuestra carta fundamental, y que con carácter superior se propone realizar en Costa Rica la verdadera libertad del sufragio, alejándose voluntariamente de influencias malsanas.

De otra parte un círculo, el círculo

llamado de la argolla, que por muchísimos años aherrojó el pensamiento, disimuló las tiranías que descargaban sobre el pobre pueblo, el pueblo que suda por su pan los azotes, que burló con artimañas y subterfugios la Constitución, que se refociló en la holganza y vivió a expensas del Tesoro público sin compensar a la nación, trabajando, las expensas; que al cogerlas ellos fue como si se tiraran a la calle, en los casos menos malos; que en los peores fue para corromper conciencias comprando virtudes, o doblegar almas templadas en el yunque del deber.

Este círculo, desorientado al ver que la cuerda que los ataba al Gobierno se reventó, que se acabaron los conculcadores y los amos y los favores de arriba; que la fuerza pública es para defender el orden, la paz y la integridad nacional; que el

dinero del estado es ahora para el fomento de obras públicas y de instituciones de beneficencia, como hospitales, asilos, luchas en favor de la higiene pública, difusión de conocimientos agrícolas entre el pueblo, y ya no para llenar bolsillos sin fondo, panzas que no sesacian, caminando dando palos de ciego, y ya lo veis hoy lanzar una candidatura, mañana otra; crear un grupito coníñfulas de partido de circunstancias que disuelve el viento más sutil, aullar de desesperación, correr de aquí y de allá, atolondrado, insultando al inmenso Partido Republicano que impasible ante esos estertores de agonía del círculo de la argolla, habla mansamente y va de triunfo en triunfo como la flama de Agamenón anunciando a los pueblos la buena nueva.

Y bajo la égida de las leyes, y de la Constitución y de un gobierno republicano, el partido que postula al integérrimo ciudadano Lic. don Máximo Fernández como candidato a la presidencia de la República para el período de 1914 a 1918, frente al círculo de la argolla, como protesta del pueblo trabajador de Costa Rica, del labrador honrado, del obrero inteligente, que si no ostenta timbres de letrado, ostenta títulos de heroicidad, de perseverancia, de hombría de bien, de patriotismo.

¿Qué puede esperarse del círculo de la argolla? Genio y figura, hasta la sepultura. Entre ellos mismos, ya veís que no se entienden: hoy se adhieren a una candidatura, enseñada la desprecian, después..... Después la hunden.

¡Ya ni ellos se entienden!

En cambio, mirad el Partido Republicano con su candidato el Lic. don Máximo Fernández a la cabeza, adelantar majestuosamente, mirando amontonar con lástima esas hojas de papeles de injurias, de papeles personalistas que son..... montañas de papel con las cuales creen aplastar las convicciones republicanas del pueblo y vendarles los ojos en la hora de la victoria para arrebatársela y oprimirlo después.

¡Adelante, republicanos! adelante, fernandistas, que nuestra bandera azul que ondea en el capitolio de Costa Rica siga flameando al viento, como protesta contra añejas y torcidas prácticas, como promesa de bienandanza, como iris de paz y trabajo para nuestra querida Costa Rica!

## MI PRIMER DISCURSO

Conciudadanos:

Obligado por vuestras repetidas instancias, me resuelvo, por fin, a subir a esta tribuna azul, no sin los temores propios en quien por primera vez en una campaña política se ve compelido a dirigir la palabra a un auditorio de la magnitud del presente, que por sí solo está diciendo cuán grande es este Partido y cómo, de una manera indefectible volverá a llegar, por segunda vez, a alcanzar los resplandores del triunfo.

Sin embargo, señores, he de repetirle aquí desde esta tribuna azul desde la cual me oyen todos los republicanos, que son Costa Rica entera; he de repetirle una vez más; yo no siento en esta campaña política el menor entusiasmo.....

Noto que os alarman mis palabras, y con todo y eso, os las repito nuevamente; no siento el menor entusiasmo en esta campaña, yo pretendo ser sincero y por eso os he de decir la verdad, la más pura verdad.

No siento el menor entusiasmo en esta lucha porque no hay con quién luchar; porque no veo el enemigo; porque no tenemos enemigo; porque no tendremos enemigo. Y una lucha sin enemigo, no es lucha, y un triunfo sin enemigo, no me sabe a triunfo.

A mí me gusta la lucha y en ella me entusiasmo; ¿pero si no la hay? Si no tenemos enemigo?

Nuestros enemigos de siempre eran los partidos oficiales; los que venían empujados por el Gobierno, eran mantenidos por la Hacienda Pública y estaban amparados por los cuarteles; pero ya ese enemigo no existe; con nuestra victoria en la campaña pasada, le aplastamos la cabeza a la serpiente. ¿Recordáis? Don Cleto quiso imponernos un Presidente; pero no pudo.

Ahora menos puede.

El oficialismo quedó hecho trizas; y nosotros sin enemigo; algunos desesperados gritan por ahí "oficial", "oficial", como en la pasada gritaban "simpatías" pero esos tales son enfermos; la prueba es que cada mes buscan un médico distinto; y enfermo que cambia de médico.....está grave, se muere.

¿Qué? ¿Quién me interrumpe? Repito que no hay enemigo; que estamos solos en el campo; que el único tren es el nuestro, el único que pita, el único que marcha, el único que llega.

Si cupiera, yo haría moción para que entre todos contribuyéramos para sostener a quien tuviera valor de enfrentársenos. ¡Para darnos el gusto y el orgullo de tener enemigo!

Se habla de Carlismo. Pero..... ¿desde cuándo anda errante por el mundo el pobre Carlismo? De España lo lanzaron y han sido inútiles sus esfuerzos por volver a atrapar el trono. Aquí concluyó sus papeles en 1889; repetidas veces ha pretendido volver a su antiguo prestigio, pero tantas veces como lo ha intentado recibió un rechazo. En 1910 quiso apoderarse de la Primera Designatura a la Presidencia de la República y los republicanos, fieles guardianes de ésta, lo derrotaron en toda la línea, saliendo el pobre corrido y avergonzado; luego intentó alcanzar la Presidencia del Con-

greso, y los republicanos, fuertes, inexpugnables, le salieron al paso, obligándolo a vivir en un rincón.— Después.....¿cuántas veces lo hemos visto salir rabioso, confundido, derrotado, en faga estrepitosa, del propio Congreso Nacional!

El Carlismo tendrá que resignarse a vivir de sus rentas y del interés de su oro, porque si insistiera, se quedaría sin las unas y sin el otro dentro de muy poco rato; tanto más si todos sus propagandistas son como aquel que en Alajuela, ante diez individuos gritaba "que viva tío".....o como el que nos va a hacer "morder el polvo" a los neos, parodiando al que dijo que nos iba a hacer humo.

Total: que no hay tal culebra de pelo; todo es bulla de la prensa antifernandista que en yendo contra nosotros no se preocupa de nada, ni se detiene siquiera con el respeto obligado, ante una agrupación de matronas por mil títulos honorables.....tan sólo porque son fernandistas; y ella, la prensa amarilla no puede ser fernandista; tiene que ser antifernandista.

¿Visteis la directiva carlista de San José, publicada en uno de los órganos anti-fernandistas? Pues esa publicación adolece de un grave error de imprenta; aquella no es la directiva sino el partido carlista de la capital y del Mojón y de Curridabat y de Puriscal y de todas partes. Y si no, que me digan: ¿qué carlista se quedó afuera?

Por lo menos de la familia nadie falta.

Señores: no hay que perder tiempo; que lo pierdan ellos, si es que no tienen cosa mejor en que entretenerse. El Carlismo durará, haciéndole favor, dos meses; fijaos bien en esta profecía: dos meses. Posiblemente después don Cleto se resuelva a seguir, personalmente, con la cruz; todo depende.....de las circunstancias, pues lo que es en "simpatías" no hay para qué pensar.

FILO

Los Regimientos Republicanos en marcha

Herodia Republicana

Directiva Provisional

PRESIDENTES HONORARIOS

- Doctor don Policarpo Trejos
- Don Domingo González
- „ Julio Sánchez
- „ Andrés Benavides
- „ Higinio Sandoval
- „ Tranquilino Sáenz
- „ Pablo Lépez
- Doctor don Crisanto Badilla
- „ Cipriano Sáenz
- „ Ricardo Morales
- „ Benjamín Zumbado
- „ Saturnino Meléndez
- „ Sérvulo Ruiz
- Doctor don Joaquín Badilla
- „ Romualdo Saborío
- „ Ricardo Rucavado
- „ Juan José Gutiérrez
- „ Nicolás Hidalgo
- „ Pedro Lizano
- „ José María Martínez
- „ Rafael Cortés
- „ José Leandro Zamora
- „ José Joaquín Benavides
- „ Fermín Alpizar

PRESIDENTES EFECTIVOS

- Licdo. don Alfredo González
- Doctor don Ernesto J. Flores
- Licdo. don don Juan Rafael Arias
- VICEPRESIDENTES
- Licdo. don Tranquilino Ulloa F.
- „ Nicolás Ulloa
- „ Enrique Zamora
- „ José P. Martínez
- „ Israel Blanco
- „ Francisco Sáenz R.
- SECRETARIOS
- Licdo. don Bernardo Benavides
- „ Ernesto González

- Enrique Chaverri
- „ Amado Sánchez
- PRO-SECRETARIOS
- don Juan Federico González
- „ Mariano Chaverri
- „ Luis Solís S.
- „ Miguel Angel Ortiz
- TESORERO
- Don Carlos Chaverri
- JEFES DE PROPAGANDA
- Tranquilino Sáenz
- Nicolás Hidalgo
- Tranquilino Ulloa F.
- Nicolás Ulloa
- José P. Martínez
- Juan Granados
- José María Rodríguez
- Jaime León
- José García
- Jesús Rivera
- Jaime Cortés
- José Benjamín Bogantes
- Cirilo Sosa
- Miguel Lizano
- Alberto González R.
- Francisco Bogantes
- Ramón Muñoz S.
- Juan R. Calderón

VOCALES

- Jesús Jiménez
- Juan Villegas
- Francisco Castro
- José Prendas
- Ricardo Castro
- Nicolás Paniagua S.
- Enrique Saborío
- Saturnino Lizano
- Dolores Rivera
- Juan Bolaños Ch.
- Pablo Carvajal
- Horacio Vargas
- Joaquín Zamora F.
- Jenaro Villegas
- José María Alvarado
- Oscar Brenes A.
- Vicente Viadas
- Raimundo Vargas G.
- Roberto Salas
- Juan Fernández A.
- Esteban Barrantes
- Belisario Gutiérrez
- Roberto Villegas H.
- Roberto Córdoba
- Joaquín Paniagua Q.
- Juan Vte. Gutiérrez Ch.
- Pedro Vargas R.
- Juan Rafael Villegas
- Secundino Chavarría H.
- Miguel Chaverri B.
- Humberto Gutiérrez Ch.
- Rafael González R.
- Mateo Solís A.
- Neftalí García
- Pablo Montoya
- José Mesén A.
- Basilio Bogantes M.
- Orontes Gutiérrez Ch.
- Arturo Zumbado.
- Abraham Ruiz
- Esteban González
- Carlos Gutiérrez Ch.
- Moisés Chaverri V.
- Manuel Vargas
- Oscar Vargas A.
- Manuel Cordero Ch.
- Plácido Jiménez
- Alejandro Kid
- Audias Morales
- Aquiles Gutiérrez
- Juan Hernández S.
- Valentín de J. Bogarín
- Guillermo Bonilla V.
- Alberto Martínez M.
- Joaquín Contreras P.
- Santiago Carmona
- Victor M. González
- José María Sánchez G.
- Alberto Carmona C.
- Severo Zamora M.
- Juan Morales P.
- Juan Rivera
- Macario Madrigal
- Santiago Muñoz B.
- José J. González
- Cirilo Benavides
- Arturo Cordero Ch.
- Rodolfo Muñoz B.
- Gildo Cortés
- Próspero Ramírez
- Juan Montoya A.
- Marcelino Urrutia
- Orfilio Cortés Ch.
- Luis Benavides Z.
- Dionisio Barrantes H.
- José Meléndez M.
- Rafael Corrales U.
- Enrique Araya S.
- Carlos Madrigal B.
- Andrés Montoya
- Francisco Alvarado Z.
- Elias Cordero V.
- Martín Bolaños
- Amado Córdoba A.
- Manuel Arguedas V.
- Juan R. Alvarado Z.
- Máximo Arce
- Rafael Benavides Z.
- Pascual Lizano
- Ruperto González L.

- Arturo Alvarado
- Etelberto Martínez
- Alfredo Bluarte
- Juan Kid G.
- Manuel Mandragón
- Pedro F. Jiménez
- Jenaro Rojas
- Ismael Brenes A.
- Oscar Martínez
- Ramón Brenes
- Hipólito Centeno
- Rafael Solís M.
- Bernardo Jara B.
- Miguel Molina G.
- Felipe Corrales U.
- Rogelio Alvarado R.
- Simón Chaves M.
- Rafael Chaverri S.
- Joaquín Molina
- Salvador Avendaño Ch.
- Francisco Avendaño G.
- Jenaro Calderón
- Rafael Carvajal
- Salvador Jiménez V.
- José Soto C.
- N. é Bolaños
- Rosendo Sánchez M.
- Juan R. González A.
- Rafael Alfaro S.
- Enrique Corrales
- Eleodoro Rojas
- Pablo Corrales
- Aristides Guerrero L.
- José Sancho ú ap.
- Vicente Cortés B.
- Tadeo Muñoz
- Rubén Bogantes B.
- Pedro Sáenz E.
- Dámaso Chaverri P.
- Antonio Lizano U.
- Casuto Carranza M.
- José María Montoya
- Jaime Brenes Segura
- Gregorio Brenes S.
- Carlos Montoya M.
- Manuel Bonilla L.
- Joaquín Madrigal C.
- Manuel Solís S.
- Félix Bogantes
- Celestino Esquivel
- Raimundo González Z.
- Juan Solano A.
- Encarnación Hernández
- Ramón Méndez G.
- Guillermo Brenes Ch.
- Francisco Ugarte F.
- Manuel Sosa
- Manuel Acuña
- Luis Bolaños
- Alfredo Sosa
- Jenaro Quirós
- Tadeo Bolaños R.
- Manuel O. Zúñiga
- Salomón Segura R.
- Manuel Córdoba L.
- José Pastor Camacho
- Victor M. Arroyo
- Juan Bogantes
- Eleodoro Bogantes
- Rómulo Calivá
- Juan José García
- Jesús González A.
- Mercedes González A.
- Carlos Arguedas
- Filadelfo Benavides
- Aristides Sánchez
- Manuel Salas
- Manuel María Benavides
- Julio Chaverri A.
- Orontes Chaverri A.
- Ruperto González
- Emilio Calderón
- Enrique Quesada
- Jorge Sien S.
- Juan R. Contreras
- Joaquín Calderón
- Joaquín Vargas
- Julio Rojas
- Manuel Acuña
- Ernesto Alfaro
- Jesús Bonilla
- Oscar Vargas
- José Durán
- Francisco García B.
- Luis Avendaño
- Juan J. Bonilla
- Manuel Bonilla
- Gonzalo Guevara
- Acisclo Chaverri
- José Araya
- José Gutiérrez Campos
- Raimundo Camacho D.
- José Acosta
- Ramón Gómez

Siguen muchas adhesiones que se publicarán por separado para no hacer demasiado grande esta hoja.

PUNTARENAS

PRESIDENTES HONORARIOS

- Agustín Guido
- Scrafin Saravia
- Isaac Zúñiga Montúfar
- Antonio Alvarez Hurtado
- Juan Suñol Guardiola
- Juan Manuel Rodríguez
- Napoleón Soto
- Alejandro Molina

- Agustín Gutiérrez
- PRESIDENTES EFECTIVOS
- Carlos Barahona
- Juan Guido Matamoros
- VICE-PRESIDENTES
- Félix Rivera Pitti
- Eduardo de la Guardia
- Gabriel Sáenz Clark
- Juan Barahona
- Miguel Fulton hijo
- Uladislao Guevara Cano
- Alejandro Madrigal
- Mauro Oviedo
- José Oviedo
- SECRETARIOS
- Héctor Guevara Santos
- Benjamín Escalante
- PROSECRETARIOS
- Lisimaco Cruz
- Arturo Guevara Santos
- Juan Suñol hijo
- Manuel Escalante
- Rogelio Suñol
- TESORERO
- José Ma. Ríos
- JEFES DE PROPAGANDA
- Francisco Camareno
- José Bosque
- Carmen Quesada
- José Ríos Salazar
- Luis Oviedo
- José León Segura
- Avelino Muñoz
- Manuel Cesares M.
- José Martínez.

VOCALES

- Saturnino Palma
- Edmundo Ríos
- Nicolás Desport
- Cristóbal Díaz
- Juan R. Guevara
- Juan A. Córdoba
- Higinio Bonilla
- Francisco Dengo
- Manuel Camareno
- Guillermo Camareno
- Celín Guevara
- Rafael Barrantes
- Gilberto Guido
- Marco Guido
- Rogelio Blanco
- Ernesto de la Rocha
- Emilio Rosales
- Francisco Rosales
- Alejo Ortega
- Adolfo Jaen
- Francisco L. Huevo
- Pablo Martínez
- Ildefonso Méndez
- Abel Paniagua
- Pedro Morales
- Carlos Quintero
- Muuel Pineda
- Juan Serrano
- Tomás Céspedes
- Domingo Barquero
- Francisco Borbón
- José María García
- Jacinto Marín
- Félix Lara
- Ricardo Obando
- Emilio Carvajal
- Ascención Acevedo
- Jacinto Castillo
- Ventura Castillo
- Inés Angulo
- Miguel García
- Jesús Arrieta Zamora
- Rogelio López
- Francisco Chavarría
- Esteban Villegas
- Cristóbal Espinosa
- Macedonio Chavarría

Delegados de la directiva:

- CHOMES
- Nicolás Torres, Francisco Aguilar Jerónimo Vargas Enrique Lizano
- PITAHAYA, ZAGALA Y ARANJUEZ
- Abel Sánchez—Leonidas Rrmírez
- MIRAMAR
- Ernesto Matamoros, Juan Arroyo, Miguel Flores, Juan Reyes, Francisco Micó.
- LEPANTO

- Luis Espinosa Campos
- GOLFO DULCE
- Manuel Cedeño
- CANGEL
- Bernardo Reyes
- Francisco Figueroa
- Blas Pérez
- PAQUERA
- Juan B. Escalante
- Juan Bedev
- TERRABA (Los pueblos)
- José María Bermúdez

Editor, NAPOLEON SANABRIA

Imprenta Greñas, Calle Central Norte